Intervención del Presidente de la República en Inauguración de la Escuela Nueva España

LOS LAGOS, 27 de marzo de 2003.

Estamos muy contentos de estar acá esta mañana, en este marco multitudinario que es la expresión de una ciudad que entiende que, más que inaugurar una escuela, estamos haciendo una apuesta al futuro de los hijos.

Estamos acá, con Luisa, para inaugurar este establecimiento. Pero estamos acá también iniciando una gira por esta X Región. En un rato más estaremos en Ranco, en la escuela rural Ilihue; después en Llanquihue, en el Liceo Politécnico; después en Puerto Varas, en la Escuela Rosita Novaro: mañana en Puerto Montt, en El Alerce, en la Escuela El Alerce y culminaremos en Chaitén, en la Escuela Luz del Corcovado.

En esta gira vamos a entregar obras por 5 mil millones para 4 mil niños. ¿Hagamos un cálculo simple? En esta gira estamos entregando, en obras, más de un millón de pesos por cada niño de Chile, representados en estos 4 mil niños que van a estar ahora en nuevos establecimientos educacionales.

En esta gira lo que estamos haciendo es hacer que todos estos establecimientos entren a la jornada escolar completa. Pero, más importante, es que esto forma parte de una inversión total en educación de 180 mil millones. Nunca en la historia de Chile, en un año, se han gastado 180 mil millones sólo en infraestructura educacional. Porque como allí está dicho, más y mejor educación es nuestra riqueza. La riqueza del país se hace a partir de lo que la naturaleza nos dotó. En esta localidad de Los Lagos, rodeado de estas inmensas bellezas naturales, de una agricultura que produce, que crea, de una localidad que se abre, como dijo el alcalde, al turismo, pero donde también sabemos que, en último término, es la educación lo que nos va a dar la clave del desarrollo futuro para tener un país mejor.

Por eso estamos haciendo este gran esfuerzo. Porque aquí queremos que cada hijo de nuestra tierra tenga iguales posibilidades. Porque en cada una de estas localidades queremos que estos colegios sean la manifestación visible de un país que crece y que sabe hacer bien sus cosas. Por eso entonces estos niños están contentos, porque hoy tienen la sensación de que hemos dado un gran paso.

Este gran paso, ¿qué significa? Significa también un avance como región. Hace dos días vimos las cifras del Censo. En esta región había más de un 8% de gente que no sabía leer ni escribir. En 10 años lo hemos reducido a 6%. En esta región sólo un 5% de los niños llegaban a la universidad, a la educación superior. Hoy día, un 11% de los niños llega a educación superior.

Más importante, mucho más importante, es que hemos aumentado en más de un 60% los niños que terminan la enseñanza media. En 10 años hemos aumentado en más de un 60% los niños que terminan la enseñanza media. ¿Y qué es lo que sabemos de aquellos que terminan de enseñanza media respecto de los que sólo tienen los primeros años de enseñanza? Que hay una diferencia después en su ingreso, en los sueldos que reciben: el que termina enseñanza media recibe más de dos veces que aquel que está sólo con educación básica incompleta.

Si queremos un país con mejor calidad de vida, donde podamos tener mejores ingresos, donde derrotemos la pobreza, tenemos que invertir en educación. Eso es lo que estamos haciendo aquí.

Por eso, desde Los Lagos quisiera decirle al resto de Chile que este país que progresa y avanza tiene muchas facetas, pero que hoy día el progreso se llama, aquí en Los Lagos, Escuela Nueva España. Que significa que más de 600 niños van a tener una educación en mejores condiciones. Que de estos 649 alumnos, 66 son párvulos, porque en esta región estamos aumentando el número de párvulos y lo estamos doblando entre un Censo y otro Censo. Aquí, los 21 profesores de esta escuela van a tener mejores condiciones y aquí, no me cabe duda, vamos a poder ir avanzando de la manera como hemos sido capaces de hacerlo en estos 10 años.

Eso corresponde a una concepción del país. Aquí uno no puede menos que agradecer a personas como su director, Pablo Matamala, el esfuerzo que hacen, al orgullo de los padres y madres de estos niños. Pero, lo más importante, ¿qué significa que seis mil niños a lo largo de Chile puedan tener esta potencialidad? ¿En cuántos de ellos está el futuro Claudio Arrau que va a poder germinar mañana en un gran músico? ¿Cómo hacemos una sociedad para descubrir dónde está la Gabriela Mistral o el Pablo Neruda de este siglo XXI que comienza? ¿Cómo somos capaces de generar un sistema educacional que detecta y le da posibilidades a todos, no importa donde nació, en el campo o en la ciudad, lejos del centro o en localidades apartadas? ¿Cómo hacemos ese esfuerzo?

Y aquí, déjenme decirlo, tenemos muy claro cómo navega el aparato del Estado. Tenemos muchos problemas aquí y afuera, ustedes lo ven a diario en televisión, pero esa es la diferencia entre un país que está en condiciones de tener claridad en sus definiciones fundamentales.

Nos enfrentamos a coyunturas internacionales muy difíciles y complejas, pero déjenme decirles que la posición del gobierno de Chile es una posición que fue aprobada por la unanimidad del Senado de Chile. Cuando dijimos que buscábamos y hacíamos esfuerzos por lograr la paz hasta el último momento, estábamos interpretando lo mejor del alma de Chile, del alma de cada uno de ustedes que decía, "queremos evitar la guerra porque sabemos lo que eso significa".

Por eso hoy, con mucho orgullo, quiero decir: el avance que hemos tenido, el crecimiento de Chile, es un crecimiento de todo Chile. Cuando decimos aquí que hoy casi el doble de jóvenes tiene estudios superiores, en relación con lo que ocurría hace 10 años, significa que es un esfuerzo de los jóvenes de la región. Es un aplauso para los jóvenes de la región, es un aplauso para los padres y apoderados que hacen un tremendo esfuerzo por hacer llegar sus hijos a la universidad o a estudios superiores. Es un aplauso por el esfuerzo que se hace para terminar la enseñanza media. Pero también, digámoslo, es un reconocimiento a las políticas que se han seguido.

¿Cuántos niños hoy día terminan la enseñanza media porque hay un programa especial para aquellos sectores más modestos, de menores recursos? A ellos se les hace un programa especial para que terminen la enseñanza media ¿Cuántos de estos jóvenes tienen ahora beca y crédito que les permiten acceder donde antes no podían?

Todos tenemos razones para estar orgullosos con lo que hemos visto en el Censo en estos días. Y lo que hemos visto en el Censo en estos días es lo que estamos viendo en esta escuela. Porque, cuando veamos el Censo el 2012, en 10 años más, esperamos de nuevo volver a doblar el número de jóvenes de esta región que llegan a educación superior. Vamos a haber disminuidos los niveles de analfabetismo y vamos a tener jóvenes que van a haber terminado enseñanza media y van a tener mejores condiciones que las que tuvieron sus padres.

Lo que hoy estamos haciendo en esta escuela es construir los cimientos para que, de aquí a 10 años, tengamos motivos para celebrar el Censo del 2012 y celebrar dos años después de que Chile cumpla 200 años. Por eso estamos aquí. Estamos aquí para poder avanzar, para poder caminar con la claridad que tenemos de cada una de las tareas.

Aquí el alcalde Simón Mancilla hizo un planteamiento respecto de la escuela. Planteó el tema del Consultorio General Urbano y yo le quiero decir: "sí, tenemos los recursos y comenzaremos la construcción del Consultorio General Urbano acá en Los Lagos"; eso me parece fundamental para esta localidad.

También tenemos un problema pendiente en la reposición de la posta en Antilhue. Llegaron unos amigos de Antilhue a saludarnos. Gracias por haber llegado hasta acá. Quiero decirles que, conversando con el intendente, vamos a hacer los esfuerzos por resolver también este tema y atender a ese sector de dos mil personas de Antilhue, para que puedan tener también su servicio de salud.

Pero esto, como lo dijimos ayer, tiene que ver entonces con la forma cómo entendemos las nuevas tareas en el ámbito de salud. Por eso confío y espero la reforma a la salud, que tiene por objeto garantizar a cada sector de la población el tiempo en el cual va a ser atendido y, si no tiene recursos, entonces igual va a ser atendido porque habrá recursos públicos, que paguen para aquellos que requieran de salud y no tengan cómo pagarla. Esa es la esencia de la reforma.

Eso requiere mayores recursos. Sí, sin duda alguna, y por eso entonces también en el Parlamento de Chile se están debatiendo los mayores recursos para la reforma de salud y mayores recursos para el Chile Solidario, para aquellos sectores de más bajos ingresos a quienes tenemos que tenderle una mano.

## Amigas y amigos de Los Lagos:

He estado con ustedes en muchas otras ocasiones, como recordaba el alcalde. He estado como ministro, he estado cuando llegué a golpear las puertas de sus casas porque aspiraba dirigir los destinos de Chile. Ahora llego acá como Presidente. Y lo que les quisiera decir, junto con agradecer el apoyo que aquí me han brindado, es que mientras hay un mundo convulsionado, Chile progresa, Chile avanza, Chile construye escuelas, Chile repone consultorios, Chile tiene carreteras, Chile abre espacios al turismo, Chile construye viviendas, Chile mejora su sistema judicial.

Tratamos de construir una sociedad más justa, donde damos más recursos donde hay más dificultades y más pobreza. Tratamos de construir una sociedad donde ninguna comuna quede atrás, donde el progreso llegue a cada uno de esos lugares. Esta noche ustedes podrán ver en televisión, espero, que el progreso llegó a Los Lagos a través de

una escuela o que el progreso llegó a otra localidad a través de una posta, o de un parque, o de una vivienda.

Cuidemos lo que tenemos entre todos. Abordemos entre todos un país que es ejemplo en el mundo. Entendámoslo con modestia, lo hemos hecho entre todos. Estuve aquí cuando era difícil levantar la voz. Estuve aquí cuando dije que era posible reconstruir la democracia. Ahora en la democracia recuperada, entre todos tenemos que cuidar lo que hemos avanzado.

Con mucho orgullo, al entregar esta escuela a la comunidad de Los Lagos, les quiero transmitir a cada uno de ustedes, y desde aquí a Chile, mi voluntad de seguir trabajando para seguir teniendo los logros que hemos tenido. Los logros están más allá de las turbulencias. Las turbulencias pasan, la escuela queda. La situación internacional pasará, el mundo en guerra pasará, pero quedaran las escuelas y los consultorios, los caminos y, lo más importante, los niveles educacionales de cada uno de ustedes, una sociedad que se construye mejor, una sociedad que se hace más justa.

Hoy día se están dando las cifras de desempleo en Chile. Esas cifras de desempleo, mis amigos, indican que estamos haciendo un gran esfuerzo. Sé de los niveles de desempleo y no estamos satisfechos, pero quisiera hacer el mismo compromiso que he hecho a lo largo de estos tres años: todos los recursos que sean necesarios para paliar la situación de desempleo en Chile. Por eso este año tenemos ya 900 mil chilenos que tienen un seguro de desempleo. Lo prometí en la campaña, hoy es realidad: de los cinco millones de trabajadores, un millón de trabajadores tendrán seguro de desempleo de aquí al 21 de mayo. Acuérdense de mí. Ese es el mayor avance que tenemos para que mañana, cuando un trabajador quede cesante, tenga la dignidad de saber que tiene una renta con la cual poder seguir llevando el pan a su casa. Ese es un país bien organizado, y eso no significa que, porque hacemos eso, desconocemos otras áreas.

## Amigos y amigas:

Junto con felicitarlos por esta nueva escuela, quisiera decirles que tenemos tanta confianza en lo que tenemos que realizar y en los programas que estamos avanzando, como tenemos confianza en una política internacional firme y clara, basada en principios. No tenemos temor en decirle al mundo lo que pensamos frente a cada situación internacional. Somos un país con dignidad y nuestra política la guían los principios. El principio de equidad para cada uno de ustedes, el principio de una sociedad más justa, porque cuando crecemos, el crecimiento llega a todos los lugares, porque hay más igualdad. Ese crecimiento es esta escuela que ahora estamos inaugurando, ese crecimiento será el consultorio que tiene que llegar, pero lo más importante, ese crecimiento es lo que estamos inculcando en la educación para cada uno de los hijos de nuestra tierra. Ahí está la igualdad de oportunidades.

El tener estos párvulos aquí significa que inician un proceso escolar mucho mejor que otros que antes no tuvieron ese acceso. Por eso, entonces, estemos orgullosos de lo logrado y sigamos trabajando juntos, con la convicción de que estamos construyendo un Chile mejor para cuando este país cumpla los 200 años.

Muchas gracias, amigos y amigas de Los Lagos, por este recibimiento y trabajemos juntos. Muchas gracias.